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 اسم المفعهل

 أولًا: ما هه اسم المفعهل؟

لمجلالة عمى الهاقع  يُعخّؼ اسم السفعهل بأنو اسم مذتق من الفعل السبشي لمسجيهل
 الفاعل.عميو فعل 

 مثال:

من الفعل "كُتِبَ" السبشي لمسجيهل، تجل "مكتهب" اسم مفعهل لأنيا مذتقة  كمسة•  
 عمى من وقع عميو فعل الفاعل، فيشاك من كتب، الحي كتبو ىه "مكتهب".

السبشي لمسجيهل،  وكحلك كمسة "مقخوء" اسم مفعهل لأنيا مذتقة من الفعل "قُخِأَ"•  
 تجل عمى من وقع عميو فعل الفاعل، فيشاك من قَخأ الحي قخأه ىه "مقخوء".

 ثانياً: صياغة اسم المفعهل

 ىل تعخؼ ما ىه اسم السفعهل من "يُحْتَخم، يُعْظَى، يُزْخَب"؟

فعل، ولكن تختمف الظخيقة التي سشرهغ بيا  يندتظيع صياغة اسم السفعهل من أ
عل لآخخ وذلك يعتسج عمى نهع الفعل نفدو. والسقرهد بشهع الفعل اسم السفعهل من ف

 ىشا ىه نهع الفعل من حيث عجد حخوؼ الفعل عشجما يكهن في زمن الساضي.

الفعل الحي يكهن عجد حخوفو ثلاثة أحخؼ وىه في زمن الساضي يدسى "فعل 
 …..".جمذ  -قخأ -ثلاثي"، مثل "كتب

يغة الساضي يدسى "فعل رباعي"، مثل: أما إذا كان عمى أربعة أحخؼ في ص•  
 أعان". -أعظى  -"أخخج 
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و إذا كان الفعل عمى خسدة أحخؼ وىه في صيغة الساضي يدسى "خساسي"، •  
 مثل: "انتذخ، تعارؼ".

 وما عمى ستة أحخؼ في الساضي يدسى "فعل سجاسي"، مثل: "استعان، استخجم".•  

لبجاية أن نُحجد نهع الفعل، وما فعل عميشا في ا يولشرهغ اسم السفعهل من أ•  
نحتاجو ىشا فقط أن نُسيّد ىل الفعل ثلاثي أم غيخ ثلاثي، وكسا ذكخنا سشحجد نهع 

 الفعل من حيث عجد الحخوؼ في صيغة الساضي.

 مثال: الفعل "يُدرع" ىل ىه فعل ثلاثي أم رباعي؟

ه "زُرِعَ"، غو في زمن الساضي، والفعل الساضي من "يدرع" ىلكى نعخؼ لابج وأن نر
 إذا "يدرع" ىه فعل ثلاثي لأن ماضيو عمى ثلاثة احخؼ.

بعج أن عخفشا معاً كيف نُحجد نهع الفعل من حيث عجد الأحخؼ لأنيا الخظهة الأولى 
 في صياغة اسم السفعهل، فإليك طخيقة صياغة اسم السفعهل من الفعل الثلاثي.

 صياغة اسم المفعهل من الفعل الثلاثي

أو مثال حخؼ من حخوؼ العمة(  يعل الساضي صحيح )أي لا يهجج بو أإذا كان الف
، بسعشى ”مفعهل“)أي أن أولو حخؼ عمة(، فإنشا نرهغ اسم السفعهل مشو عمى وزن 

أن نُديج عمى حخوؼ الفعل الساضي في أولو ميساً مفتهحة ونزيف واو قبل الآخخ، 
 وبحلك نحرل عمى اسم السفعهل من الفعل.

 مثال:

فيُراغ اسم حخؼ من حخوؼ العمة،  ي" فعل ثلاثي صحيح لا يحتهي عمى أ"فيم•  
صيغة بأن نُزيف في بجاية  -كسا ذكخنا-السفعهل مشو عمى وزن "مفعهل"، وذلك 

 قبل الآخخ، فيربح اسم السفعهل من "فَيِمَ" "مَفيهم". االساضي ميساً مفتهحة و واوً 
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، فيُراغ اسم السفعهل مشو عمى وزن -"مثال"-"وقف" فعل ثلاثي معتل الأول •  
صيغة الساضي ميساً مفتهحة و بأن نُزيف في أول  -كسا ذكخنا-"مفعهل"، وذلك 

 قبل الآخخ، فيربح اسم السفعهل مشو "مَهقهؼ" . اواوً 

 تدريبات على صياغة اسم المفعهل بالإجابات

 ىات اسم السفعهل من الأفعال الآتية:

 وُصِفَ  -حُسِلَ  -جُخِحَ  -كُتِبَ 

 :الإجابات

 مهصهؼ -محسهل  -مجخوح  -مكتهب 

ويدسى في ىحه -كان الفعل الساضي في وسظو حخؼ من حخوؼ العمة  أما إذا•  
-ويدسى في ىحه الحالة فعل "ناقص"-أو في آخخه حخؼ عمة  -الحالة فعل "أجهؼ"

، فيُراغ اسم السفعهل مشو عن طخيق الإتيان بالفعل في صيغة السزارع ثم ححؼ 
زارع، ويدسى حخؼ السزارعة، وىه أول حخؼ في الفعل الس-أول حخؼ فيو 

ونزع بجلًا من  -ويكهن إما "أ" أو "ن" أو "ي" أو "ت"، وىى حخوؼ كمسة "أنيت"
حخؼ السزارعة الحي تم ححفو ميساً مفتهحة، بالإضافة إلى وضع شجة عمى حخؼ 

 الفعل الحي آخخه حخؼ عمة.-العمة في الفعل الشاقص 

 مثال

بأن نأتي بالفعل فيُراغ اسم السفعهل مشو  -وسظو حخؼ عمة-"نام" فعل أجهؼ . 1
ونزع بجلًا مشو  -"الياء" في "يشام"-ثم نححؼ حخؼ السزارعة  -يشام-السزارع 

 ميساً مفتهحة، فيربح اسم السفعهل مشو "مَشام".
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فيُراغ اسم السفعهل مشو بأن نأتي بالفعل  -أخخه حخؼ عمة-"دعا" فعل ناقص  .2
ونزع بجلًا مشو  -عه""الياء" في "يج-ثم نححؼ حخؼ السزارعة  -يجعه-السزارع 

ميساً مفتهحة مع وضع شجة عمى حخؼ العمة في الأخخ، فيربح اسم السفعهل مشو 
 "مَجعهّ".

 هات اسم المفعهل من الأفعال الآتية:

 قال -باع  -صان  -سعى  -رجا  -فاض  -بشى 

 الإجابات

 مقهل -مبيع  -مرهن  -مدعيّ  -مخجهّ  -مفيض  -مبشيّ 

 صياغة اسم المفعهل من الفعل غير الثلاثي

يراغ اسم السفعهل من الفعل غيخ الثلاثي بأن نأتي بريغة السزارع من الفعل ثم 
 نقهم بإبجال حخؼ السزارعة إلى ميم مزسهمة وفتح الحخؼ قبل الأخيخ.

 مثال

لشريغ اسم لسفعهل مشو نأتي بريغة السزارع  -رباعي-"احتخم" فعل غيخ ثلاثي 
ميساً مزسهمة ونفتح ما قبل  -الياء-ثم نقمب حخؼ السزارعة  -"يحتخم"-لفعل من ا

 الأخخ، ليربح اسم السفعهل من "احتخم" ىه "مُحتخَم".

لاحظ أنو عشج تحهيل الفعل الساضي إلى السزارع لرياغة اسم السفعهل، قج قج يُ •  
حهل إلى ألف تتحهل الألف في بعض الأفعال إلى ياء، وفي ىحه الحالة يجب أن تُ 

 في اسم السفعهل.
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"يدتذيخ"، عشج صياغة اسم  ي" فعل ماضي، وصيغة السزارع مشو ى"استذار
السفعهل تُحهل الياء قبل الأخخ في "يدتذيخ" إلى ألف، فيربح اسم السفعهل 

 "مُدتذار".

 تدريبات على صياغة اسم المفعهل بالإجابات

 هات اسم المفعهل من الأفعال الآتية:

 اكتدب -اعتسج  -استخخج  -اىتجى  -استعان  -اعتخؼ  -استفدخ  -انظمق 

 الإجابات

 مُكتدَب -مُعتسَج  -مُدتخخَج  -مُيتجَي  -مُدتعاَن  -مُعتخَؼ  -مُدتفدَخ  -مُشظمَق 

 ثالثاً: إعراب اسم المفعهل

 يعخب اسم السفعهل عمى حدب مهقعو في الجسمة.

بتجأً، مثل: "السدتذار محبهب"، أو خبخ، فعمى سبيل السثال قج يأتي اسم السفعهل م
"، أو مفعهل بو، مثل: "رأيت "، أو فاعل، مثل: "جاء السظمهمُ مثل: "الجرس مفيهمُ 

 ".السدجهنَ 

 رابعاً: إعمال اسم المفعهل

اسم السفعهل يعسل عسل الفعل السبشي لمسجيهل، فتخاه يخفع نائب فاعل وقج يشرب 
 لحالة "مفعهل بو ثاني".مفعهل بو، ويدسى السفعهل بو في ىحه ا

 واسم السفعهل إما أن يكهن مقتخناً بػ "الػ" أو مجخداً من "الػ".
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 أولًا: اسم المفعهل المقترن بـ"الـ"

 شخوط. يل الفعل السبشي لمسجيهل من دون أاسم السفعهل السقتخن بػ"الػ" يعسل عس

 وجيو جاء السزخوبُ  مثال:

"السزخوب" اسم مفعهل وىه مخفهع لأنو فاعل الفعل "جاء"، و "وجيو" نائب فاعل 
لاسم السفعهل مخفهع وعلامة رفعو الزسة، والياء في "وجيو" ضسيخ مترل مبشي 

 في محل جخ مزاؼ إليو.

 ثانياً: اسم المفعهل المجرد من "الـ"

 يعسل عسل الفعل السبشي لمسجيهل بذخطين

 عهل عمى الحال أو الاستقبالأن يجل اسم السف.1

 ويتحقق ذلك بألا يكهن في الجسمة ما يجل عمى الساضي.

 مثال: جاء مزخوب وجيو أمذِ.

اسم السفعهل ىشا لا يعسل عسل الفعل السبشي لمسجيهل لأنو مجخد من "ال"، ولم يجل 
جعمت اسم  يفي الجسمة، في« أمذِ »لهرود كمسة عمى الحال أو الاستقبال، و ذلك 

 لسفعهل يجل عمى الساضي.ا

 أن يأتي اسم السفعهل مشادى، أو يعتسج عمى نفي أو استفيام أو مبتجأ أو مهصهؼ.2

 مشادي، مثل: "يا مُتْقَشاً عسمو، ابذخ!" يأن يأت•  

فيعسل عسل الفعل السبشي  -وقع مشادى-"مُتْقَشاً" اسم مفعهل اعتسج عمى نجاء 
 لمسجيهل فيخفع نائب فاعل وىه "عسمو".
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م إندان يؤذي الشاس"، اسم السفعهل "مُكخَّم" رفع •   أن يعتسج عمى نفى مثل "ما مُكخَّ
 نائب فاعل وىه "إندان" لأنو اعتسج عمى نفى.

أن يعتسج عمى استفيام، مثل "أمقخوء الجرس؟"، اسم السفعهل "مقخوء" رفع نائب •  
 لأنو اعتسج عمى استفيام. -الجرس-فاعل 

أن يعتسج عمى مبتجأ ويكهن اسم السفعهل خبخاً ليحا السبتجأ، مثل: "الإندان مكفهلة •  
 "حقهقو". حقهقو في الجستهر"، اسم السفعهل "مكفهلة " رفع نائب فاعل وىه

ومن أمثمة ذلك أيزاً أن يعتسج اسم السفعهل عمى اسم إن وأخهاتيا، أو اسم كان 
خهل إن أو كان أو إحجى أخهاتيسا أن وأخهاتيا، وذلك لأن أصل الجسمة قبل د

 مكهنة من مبتجأ وخبخ.-الجسمة كانت في الأصل جسمة اسسية 

من أمثمة اعتساد اسم السفعهل عمى اسم إن أو إحجى أخهاتيا: "إن الإندانَ مكفهلةٌ •  
 حقهقو في الجستهر".

 دانُ نومن أمثمة اعتساد اسم السفعهل عمى اسم كان أو إحجى أخهاتيا: "كان الإ•  
 مكفهلةً حقهقو في الجستهر".

ليحا السهصهؼ،  -نعت-أن يعتسج عمي مهصهؼ ويكهن اسم السفعهل صفة •  
 مثل: "رأيتُ فتاة مُيشجمة ملابديا".

 خامساً: أمثلة على اسم المفعهل من القرآن الكريم

 . }وَظِلٍّ مَّمْدُودٍ * وَمَاءٍ مَّسْكُهبٍ{1

دْكُهبٍ": وكلاىسا صفة مجخورة وعلامة جخىا الكدخة اسم السفعهل: "مَّسْجُودٍ" و "مَّ 
 الظاىخة عمى آخخىا.
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ؤُلَاءِ{2 ؤُلَاءِ وَلَا إِلَىَٰ هََٰ لِكَ لَا إِلَىَٰ هََٰ ذَبْذَبِينَ بَيْنَ ذََٰ  . }مُّ

 اسم السفعهل: "محبحبين"

 . }فَلَا تَمِيلُها كُلَّ الْمَيْلِ فَتَذَرُوهَا كَالْمُعَلَّقَةِ{3

 لسعمقة": اسم مجخور وعلامة جخه الكدخة الظاىخة عمى آخخه.اسم السفعهل: "ا

 سادساً: تدريبات على اسم المفعهل بالإجابات

 ىات اسم السفعهل من الأفعال الآتية

 شيج -ركَّب -انتظخ -حسى -استجاب -جمب -قجّر -درس

 الإجابات

 مَذيهد -مُخكَّب -مُشتظخ -محسىّ  -مُدتجاب -مَجمهب -مُقجّر -مَجروس


